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香港新冠肺炎疫情有所減退，政府統計處昨日公布本港4月零售業總銷貨價值估計為241億元，較去年同期下

跌36.1%，較3月的42.1%收窄。而今年首4個月合計的零售業總銷貨價值的臨時估計按年下跌35.3%。香港零

售管理協會主席謝邱安儀表示，零售數據跌幅收窄，與商場上月推出優惠有關，展望零售業前景，需視乎疫情及

社會事件發展而定，對於政府即將向全港市民發放一萬元，她認為或輕微鼓勵消費意慾，但整體幫助有限。
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首4個月零售總銷貨值年跌35.3%
業界：派萬元料微增市民消費意慾

■香港文匯報記者 成祖明

何啟明履新 盼改善勞工生活

按零售商主要類別的銷貨價值的臨時估
計分析，今年4月與去年同月比較，

跌幅最大的是珠寶首飾、鐘錶及名貴禮
物，下跌 76.6%；其次是服裝，下跌
63.6%；藥物和化妝品，下跌62.9%；鞋
類、有關製品及其他衣物配件，下跌
55.6%；眼鏡店下跌43.2%，書報、文具和
禮品則下跌39.9%。
另一方面，逆市上升的類別是超級市場貨
品，按年上升14.4%，以及傢具及固定裝置
也按年上升1.6%。

市民減外遊 銷售錄微升
謝邱安儀指出，去年4月的基數少於3

月，加上今年人外遊情況減少，以及銷售
有輕微回升，所以整體跌幅錄得收窄。另
外，個別類別如百貨公司、電器及其他未分
類耐用消費品，與百貨公司近來推出多項消
費優惠有關。
但她強調，即使跌幅收窄仍不能視作「有

起色」的指標，她以珠寶首飾、鐘錶及名貴
禮物等為例，跌幅仍十分驚人。
她表示，本地零售業在今年首4個月相當
疲弱，估計今年上半年整體零售總銷貨價值
跌30%至50%，但難以預測下半年的零售市
場，「6月對零售業來說是關鍵時間，能否
反彈視乎本地疫情發展，以及近月社會事
件。」

首飾業料生意按年少一半
九龍珠石玉器金銀首飾業商會理事長劉克

斌指，過去珠寶行業生意最少有五六成來自
內地顧客，封關令生意大受打擊。加上疫情
令本地消費者減少出外消費，估計業界上半
年的銷售情況仍然惡劣。
但他相信，隨着疫情紓緩，市道已到谷
底，同時即使口岸重開，生意仍需要一段時
間才能恢復，預期下半年生意仍會比去年少
約一半。
政府發言人則表示，4月零售業銷售的按

年跌幅仍然龐大，儘管較3月有所收窄，反
映新冠肺炎疫情和防疫抗疫措施對消費和旅

遊相關活動構成嚴重干擾。
發言人指出，雖然疫情在香有所減退，

但由於訪旅遊業仍受疫情影響而停頓，加

上嚴峻的勞工市場情況和各種不確定因素繼
續影響消費情緒，零售業的經營環境依然充
滿挑戰。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）勞工及福
利局副局長何啟明昨日履新。他表示，很
開心加入問責團隊，在不同崗位繼續為香
的打工仔及廣大市民做事。
他承諾會一直秉持初心為香市民謀福
利，將之前對勞福政策的意見帶入局方，
並關注香現時的失業問題，及如何令香
整體市民，尤其是打工仔的生活環境可
以改善等。

羅致光：何地區經驗能幫到手
勞工及福利局局長羅致光昨日向傳媒介
紹何啟明時，坦言現時政府這個「熱廚
房」溫度相當高，在物色人選時既要對方
對政治的工作有興趣，更重要是對政策工
作有一定認識，有條件進行有關副局長的
工作。
他認為，何啟明的地區工作經驗可以幫
助沒有地區工作經驗的他做好勞福工作，
再加上有關工作包括立法和推動政策等，
直言他是「重要資產」，故在考慮副局長

人選時第一個就想到何啟明。
何啟明來自工聯會，羅致光亦坦言有不
同政治背景是其考慮之一，因為政府在立
法會沒有票，所以政府需要與一些友好團
體、友好政黨建立一個良性互動關係，當
然當中包括合作關係，但強調這不是主要

原因。
何啟明則表示，會將自己在工會或看到

打工仔面對的問題和關注帶入政府內部討
論，相信在局長對福利方面特別上手和富
經驗下，大家可取長補短互相合作，讓整
體勞福政策更完善。

香港文匯報訊（記者 黃書蘭）立法會換
屆選舉預計於9月舉行。選舉事務處昨日發
表最新臨時選民登記冊，今年新登記選民
人數破紀錄超過40萬人，選民總人數較去
年激增超過32萬人，至超過445萬名選
民。同時，傳統功能界別中，飲食界選民
更激增逾八成至7,965人，增幅驚人。
選舉事務處昨日公布2020年臨時選民登
記冊及取消登記名單。除了整體選民人數
大增，部分傳統功能界別的選民人數有驚
人增幅，當中以飲食界增幅最大，由去年

的 4,408 人，增加至 7,965 人，激增逾八
成；其次是體育、演藝、文化及出版界，
由去年的3,164人，增加至4,163人，增幅
逾三成。
至於另外數個攬炒派揚言要搶攻的傳統

功能界別，選民人數亦有顯著增長。進出
口界由去年的1,299人，增加至1,591人，
增幅達22%；建築、測量、都市規劃及園
境界由去年的8,026人，增加至9,085人，
增幅達13%；工程界則由去年的9,441人，
增加至10,639人，增幅近13%。

選舉事務處指出，市民可登入「選民資
料網上查閱系統」（www.voterinfo.gov.
hk）查閱最新登記資料，並可在辦公時間內
致電選舉事務處熱線（2891 1001）查詢。
任何人如已申請登記為選民，但未能在有
關的登記冊內找到其姓名；或發現其資料
記錄有誤，可在本月25日前親自前往選舉
事務處提出申索。
任何人如認為有某位已登記為選民的人

士無資格登記，亦可親自到選舉事務處提
出反對。

香港文匯報訊（記者 余韻）香各所大
學的科研水平處於世界前列，但想要培育
更多優秀人才，科創教育可謂不可或缺的
一環。香科學院創院院長徐立之昨日出
席網上論壇時提到，新冠肺炎疫情對科研
發展固然有衝擊，但亦有如「雙面刃」，
可以吸引有志於醫療科技發展的人才。他
又強調，科創發展必須講求「上中下游」
合作，才可發揮最大效益。
團結香基金昨日舉行「團結卓爾論
壇」，邀請徐立之就「漫步徐立之教授的思想
世界」為題，發表他對香科創發展的看
法。他表示，為了提升香的科研水平，
教育是不可或缺的一環。他認為，目前社
會不少人對STEM（科學、科技、工程、數
學）教育有誤解，單純砌機器人、3D打印
並不是STEM教育的全部，更需要好好培
育基礎科學知識，「STEM並非一個學科，
學生必須先學好不同科目的基本功。」

可仿矽谷模式 減惡性競爭
他又形容，近月疫情對科研是把「雙面
刃」，一方面疾病傳播風險有機會令人才

卻步，但同時亦可吸引
對醫療科研有抱負的年
輕人才投身。他認為，
新高中課程、大學課程
需要互相配合，全面培
訓科研人才，而大學收
生時亦該考慮學生的興
趣及專長，並非只錄取
高分的學生。
徐立之指出，香多
所大學的研究水平非常
高，當中的基礎研究屬
於 創 科 發 展 的 「 上
游」，若「上游」工作
做好，亦可望能拉動「中下游」的轉化及
產業發展。
他認為，香的科創發展可以仿效矽谷
的模式，綜合本優質資源成立大型研究
機構，減低研究機構之間的惡性競爭。
他讚揚香特區政府近年積極投放資源

於科創發展，當中包括Health@InnoHK和
AIR@InnoHK兩大創新科研平台，「很多
人都有很好的構思，能夠刺激高層次的想

像無疑是件好事。」惟他坦言，香在科
創的發展進度較慢，期望社會能夠給予業
界多些時間和空間。
徐立之表示，粵澳大灣區對香科創

發展帶來莫大動力，包括深圳等城市產業
成熟，可以與香多加配合。他又提到，
內地大學在天文、物理等範疇的成就領
先，建議香在加強原有優勢的同時，亦
可以與內地多合作交流。

徐立之：趁疫境吸醫療科研人才

■新任勞工
及福利局副
局長何啟明
（右），昨在
勞福局局長
羅致光陪同
下見記者。
香港文匯報

記者 攝

香港文匯報訊（記者 高鈺）受
新冠肺炎疫情影響，幼稚園學生
長期停課，有調查結果顯示，91%
受訪K3家長在疫情期間要兼顧子
女學習而感受到不同程度的壓
力，當中 48%家長「非常有壓
力」，更有8%壓力爆煲。
此外，因應本年度小一統一派

位結果將於明天及後天（本月3
日至4日）透過郵遞方式通知家
長，路德會社會服務處特設「升
小家長支援熱線」，為家長減
壓。
香路德會社會服務處轄下的

服務單位「路德家長專線」及
「童心閃耀計劃」，於上月成功
訪問了 105 名就讀K3學生的家
長，以了解他們的壓力情況。

不足四成家長求助社工
結果顯示，逾九成升小家長感

到壓力，他們主要擔心孩子因疫
情未能上學而影響學習進度、怕

孩子未能適應小一生活。即使家
長在管教孩子有壓力時，只有不
足四成人會尋求社工協助，48%會
先尋求身邊的人協助。
「路德家長專線」單位主管陳
玲敏表示，疫情爆發導致停課，
大大增加了K3家長的憂慮，而且
小一派位結果尚待公布，家長更
是緊張，故提醒他們要正確紓緩
壓力，當壓力影響日常生活就應
尋求社工或專業人士協助。
而針對今年小一放榜，路德會

社會服務處特設「升小家長支援
熱線」，於本月3至5日及本月8
日的上午10至12 時，由註冊社工
為家長提供升小查詢及情緒支援
等服務，家長可致電3622 1111按
0 字，或以WhatsApp 傳訊息至
9184 6267查詢。
陳玲敏建議家長宜提早收集叩

門學校資料、預備叩門清單，並
時刻保持冷靜、要多聆聽及鼓勵
子女。

香港文匯報訊（記者 高鈺）教育局
昨日宣布2020/21新學年「內地大學升
學資助計劃」由即日起至9月21日接受
申請，不設名額上限。「經入息審查資
助」的全額資助為 16,800 元（下
同），半額資助為8,400元，「免入息
審查資助」的金額為5,600元。涵蓋的
指定內地院校共有186所，較本學年增
加5所，包括將於新學年參與「內地高
校招收香中學文憑考試學生計劃」的
122所院校。
合資格的學生可申領資助計劃下的

「經入息審查資助」或「免入息審查資
助」，前者只提供予通過入息審查的學

生。
資助計劃下的資助款項會按年發

放，資助年期為有關學生於指定內地院
校就讀的學士學位課程的正常修業期。
符合資格的申請人只可在同一學年內，
接受「經入息審查資助」或「免入息審
查資助」二者其一。
教育局發言人表示，在接受及完

成高中教育的生，包括修讀本地或非
本地課程的學生、非華語學生均可申請
資助。計劃詳情及申請表格已上載教育
局網頁www.edb.gov.hk/musss，教育局
將於明年第一季或之前通知學生其申請
結果。

內地升大186校 資助免審5600元
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■徐立之（左）表示，香港應運用自身優勢，並與內地城市合
作，繼而推動香港的科創發展。 團結香港基金供圖

■政府統計處公布，今年首4個月零售銷售按年跌35.3%。其中以珠寶首飾、鐘錶及名貴
禮物銷貨價值跌幅最大，跌76.6%。 中通社

環境保護署早前在香港國際機場及葵涌貨櫃碼頭成功
堵截4宗從英國及德國非法進口有害電子廢物個案。涉

案的4家入口商分別於昨日及上周二在東區裁判法院及粉嶺裁判法院被裁定違反
《廢物處置條例》，共被判罰款122,000元。環保署強調，會繼續嚴厲打擊非法
進出口有害廢物的活動，將犯案者繩之以法，避免本港成為非法進出口廢物的集
散地。圖為部分截獲的廢印刷電路板。


